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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。經濟部用國家的預算推動各式各樣

的創新服務、創新計畫，這些我全力支持。可是有一件事情讓我感到納悶，你們在

推動創新，卻要求各個創新團隊及法人提出的資料，竟然還停留在遠古時代，為什

麼我會說還停留在遠古時代？我隨便舉一個例子。螢幕上的資料是經濟部工業局 

106 年度健康福祉創新服務推動計畫，結果你們要求申請資料裡面要檢附光碟！

「光碟」！部長的電腦有光碟機嗎？ 

 

主席：請經濟部沈部長說明。 

 

沈部長榮津：主席、各位委員。現在這個幾乎已經是…… 

 

黃委員國昌：你的電腦裡面有光碟機嗎？ 

 

沈部長榮津：沒有。 

 

黃委員國昌：那你們還要求申請文件裡面要檢附光碟，這不是笑話嗎？經濟部一方

面拿國家的經費推動創新，另一方面要求創新團隊要檢附光碟，那些創新團隊都說

我們現在都走到雲端服務。結果經濟部要我們繳交光碟，現在還要先想辦法去市面

買光碟機，才有辦法符合你們的形式要件。部長，這樣會不會太誇張？ 

 

沈部長榮津：剛才我們的副局長說這要減輕申請者的負擔，提供光碟的話，他們就

不用印一堆紙本資料。 

 

黃委員國昌：不是，這不能上傳到雲端嗎？你們的中小企業處都做得到，工業局做

不到？ 

 

沈部長榮津：這部分我們會來檢討，我覺得這部分有檢討的空間。 
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黃委員國昌：不是有檢討的空間，而是部長你們什麼時候要改？你們的中小企業處

說你給我連結，自己上雲端去抓就可以。對於你們要減少紙本，我一定支持，但你

們卻要人家繳交光碟，這不是笑話嗎？ 

 

沈部長榮津：副局長同意！就這樣處理。 

 

黃委員國昌：今天宣示跟所有相關計畫的申請人說，工業局不會再要求大家用考古

的方式繳交光碟，不用去買光碟機，你們今天可以做這樣的宣示嗎？ 

 

沈部長榮津：這應該沒有問題！ 

 

黃委員國昌：好，謝謝！第二件事情，之前我在這裡質詢過部長關於大創的事情，

2015 年隱匿它的標示，違法進口日本核災食品，我們的經濟部國貿局好像很有魄

力，禁止輸入處分六個月，結果一直用專案許可方式讓他們進口二千多公噸的貨

物。我提出這項質疑時，已經完全把資料調齊，我甚至就 show 給部長看，讓部

長看你們的專案許可，有禁止跟沒禁止一樣，看實際的數量就可以知道。其他的廠

商被禁止輸入處分的，即使有專案許可，都是個位數；只有大創這麼特別，有 

825 件，我當初提出這個檢舉，結果經濟部官員還對媒體放話，駁斥我，說我是

胡說八道！現在大創自己承認偽造文書，經濟部要不要先道歉？ 

 

沈部長榮津：這部分我請我們的同仁說明。 

 

黃委員國昌：部長，對不起！請你以部長的高度跟我說明，經濟部要不要道歉？ 

 

沈部長榮津：因為當初我不曉得是哪一位同仁說委員胡說八道，這部分我會來追

究！ 

 

黃委員國昌：你會追究？ 

 

沈部長榮津：對，我來追究。 

 

黃委員國昌：好，我現在說明，首先，我站在質詢台上提到的每個案子，我的個性



是資料還沒蒐集完成，手上沒有事證以前，不會公開講話！我第一時間講的時候就

給你們時間回去查，結果查了半天還發新聞稿說我胡說八道！現在是誰在胡說八

道？大創在上星期承認偽造文書，現在經濟部打算怎麼辦？ 

 

沈部長榮津：貿易局已經把這個案子移送法辦。 

 

黃委員國昌：移送法辦就算了嗎？ 

 

沈部長榮津：因為…… 

 

黃委員國昌：你答應我的調查報告什麼時候要出來？上次在備詢台上你答應我，經

濟部將於兩星期內針對本事件提供清楚的調查報告。這份報告什麼時候可以交出

來？你們經濟部的調查報告我一定詳細拜讀，部長是否有追查到底的決心還是繼續

包庇？我說過，這不是部長任內發生的事情。 

 

沈部長榮津：我知道。 

 

黃委員國昌：但是，前經濟部部長鄧振中現在也還在內閣裡面擔任政務委員，從我

第一天質詢這件事情開始，我就不斷地在問，鄧振中什麼時候要出來面對？今天他

憑著是政務委員，不用到委員會來接受質詢，就可以一直躲、一直躲、一直躲嗎？

事情這麼嚴重，但鄧振中卻要繼續躲，沒關係啊！我現在就問你，經濟部除了移送

法辦，打算還要怎麼辦？只有移送法辦嗎？ 

 

沈部長榮津：這部分我是請楊局長直接跟委員報告，而他的回報是都有向委員報

告。 

 

黃委員國昌：對呀！但他來了之後就隨便講一些官話，你認為這樣就是有報告，但

我要的是正式的調查報告，我現在逐件來跟你說…… 

 

沈部長榮津：好，沒有問題，這部分…… 

 

黃委員國昌：這件事情除了移送法辦外，你打算怎麼辦？ 



 

沈部長榮津：我應該會請國貿局向委員提出完整的報告。 

 

黃委員國昌：何時提出詳細、完整的報告？ 

 

沈部長榮津：兩個禮拜。 

 

黃委員國昌：又要再兩個禮拜？所以兩個禮拜再兩個禮拜？ 

 

沈部長榮津：一個禮拜好了。 

 

黃委員國昌：一個禮拜之內，可以嗎？ 

 

沈部長榮津：可以。 

 

黃委員國昌：好，再來，依照貿易法第十七條規定，使用不實輸出入許可證或相關

貿易許可證明文件，這是要處罰的，現在我在追究的是，經濟部的官員，乃至於鄧

振中，跟日本大創談了什麼事情、「撨」了什麼事情、做了多少勾當，我一定追下

去，但是我現在先針對日本大創公司使用不實的資料，而他們也已經明確承認了，

依照貿易法第二十八條，請問現在經濟部是打算要警告、處罰鍰、停止輸出入貨品

一定時間還是情節重大者，廢止其出進口廠商登記？你們要採取什麼處分？ 

 

沈部長榮津：這部分本人請李副局長代為說明。 

 

主席：請經濟部國貿局李副局長說明。 

 

李副局長冠志：主席、各位委員。目前整個案子我們已經準備完整的資料提供給相

關的檢調單位。 

 

黃委員國昌：移送檢調歸移送檢調，就讓檢調去偵辦，行政上貿易法有你們的權

責，現在它提出虛偽不實的資料，欺騙我們台灣的消費者，這已經是確定的事實，

而它也公開承認了，而我現在要問經濟部國貿局，針對情節這麼重大的事情，經濟



部國貿局打算什麼時候要採取相關的處分？ 

 

李副局長冠志：我們也會依據檢調單位調查的…… 

 

黃委員國昌：等一下！檢調歸檢調，檢調是刑事責任，你們為什麼永遠喜歡把行政

責任的追究躲藏在刑事責任的後面？刑事責任如果要花 5 年才判刑確定，則按貿

易法的規定，國貿局本來就要予以裁罰，所以按照貿易法第二十八條，你們要給它

什麼處分？ 

 

李副局長冠志：我們必須看到一些相關的比例原則，以之來做一個適合的處分。 

 

黃委員國昌：好，按照相關的比例原則，今天日本大創提出偽造的文件，欺騙台灣

的消費者，情節是否重大？ 

 

李副局長冠志：它申請的 800 多件當中，其實不是所有的文件都是被核准的，國

貿局過去在審核這些文件的程序當中，也有依據我們的職權駁回他們有相當數量的

申請案件。 

 

黃委員國昌：過去你們怎麼搞的，我們再來慢慢追究責任，現在我問你的只有一件

很清楚的事情，大創事後做的已經是一個明顯的違法行為，按照它現在所發布的聲

明，先不管是不是有避重就輕，但最起碼承認了一件事情，即它當初提出的東西的

確是假的。既然是假的，依照貿易第十七條的規定，你們要處以第二十八條的罰

責，對此，經濟部國貿局表示，會移送檢調，會交給檢調去辦，但是經濟部國貿局

在法定職掌當中，依貿易法應該要科處的行政處分，請問你們打算如何處理？ 

 

李副局長冠志：目前所有 800 多件的核准案件中，到底有多少是如大創說的，資

料登載的內容、交易日期是不一致的，這些目前我們還在了解當中。 

 

黃委員國昌：何時會了解完畢？ 

 

李副局長冠志：我們會在最短的時間之內…… 

 



黃委員國昌：最短的時間是多久？這個事情我不是第一次質詢，如果我今天第一次

質詢，我這樣子逼你是我不對，我從 3 月就在財政委員會跟你們講了。我在財委

會跟你們講完後，結果你們應對的方式是什麼？對外發新聞稿，對媒體放話說是黃

國昌胡說八道，我有胡說八道嗎？ 

 

李副局長冠志：報告委員，貿易局沒有這樣做，請委員諒解啦！ 

 

黃委員國昌：沒有關係嘛！從 3 月底到現在已經 4 月 30 日，你跟我說你現在

才要瞭解、才要調查，拖太久了吧！是怎麼樣？之前想要先包庇、用混的，後來發

現紙包不住火，現在才要開始調查？ 

 

李副局長冠志：不是，也跟委員回報，我們從一開始跟委員所提出的說明，就是依

據大創公司提供出來切結過的文件來做一個…… 

 

黃委員國昌：我先問你，貿易法裡面規定要查核屬實，你們貿易局怎麼查核屬實？

你們最後回復我說，你們按照文件形式上去做判斷。我先不講國貿局裡面有沒有官

員跟大創勾結，這件事情一定會追查下去！我就光講，在貿易法裡面你們該盡的責

任就沒有盡到嘛！現在部長跟我講一個禮拜內要給我調查報告，我進一步請教，按

照貿易法第二十八條規定，國貿局什麼時候要裁罰？這種提供不實文件欺瞞台灣社

會大眾的企業，可以不撤銷他們的進出口廠商許可嗎？國貿局還要再包庇下去嗎？

這個事情會不會太可笑啊！ 

 

李副局長冠志：跟委員報告，貿易局並沒有在包庇這件事情。 

 

黃委員國昌：好啊！什麼時候會做處分？按照貿易法第二十八條規定，你是打算高

高舉起、輕輕放下，給他們一個警告，處 3 萬元的罰鍰，還是你認為情節重大，

要撤銷他們的進出口廠商登記？ 

 

李副局長冠志：所以跟委員報告，我們必須依據實際上掌握的事證調查…… 

 

黃委員國昌：好，什麼時候會做處分出來？ 

 



李副局長冠志：容我回去瞭解整個調查的進度後，我們再跟委員做一個回復。 

 

黃委員國昌：這個事情我不是第一天跟國貿局講，我也不是今天第一次站在這邊質

詢。我最後提醒部長，一個禮拜內交出來的調查報告，請針對這三個問題具體回

答。第一個，有沒有人授意指導？第二個，禁止輸入期間，國貿局官員有沒有跟大

創的人會商要如何處理禁止處分？第三個，鄧振中跟日本大創董事長見了幾次面？

「撨」了什麼事情？請在一個禮拜之內的調查報告中說明清楚，謝謝。 

 

沈部長榮津：好，謝謝委員。 


